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“今天是请大家给法院和我拍砖的”
省高院院长张立勇与全国25名网友面对面

坦承法院报告中“主动应对媒体舆论”提法不妥，应该是“沟通”

“今天就是欢迎大家来给法院和我拍砖的。”昨天上午，河南省高级人民法院
院长张立勇与来自全国各地的25名网友面对面恳谈，“我愿意回答大家提出的所
有问题”。

对于没来得及回复的意见，张立勇保证，会好好地整理，10天之内会把所有的
意见梳理出来，然后逐条回复给网友。

晚报记者 鲁燕 实习生 张力宁/文 晚报记者 周甬/图

法院诉讼费能不能免掉
网友：时喜敏（濮阳市总工会社团工作者）
劳动仲裁现在都是免费的，法院诉讼费能不能免掉？
张立勇：这个事情是个立法问题。我们下一步也要研究，诉讼费不能完全免掉，是不是

可作调整？享受国家低保的是不是可以考虑免除诉讼费？这个思路我觉得可以采纳。
网友：杨文博（教师 武汉大学法学院）
提到诉讼费的问题，可以采取高校的一种做法，像高校会成立一些基金会奖励学习成绩

好的学生。司法部门也可倡议由爱心企业或者个人组建一个司法性质的基金会，对那些相
对贫困、打不起官司的人，从基金会给他拿钱。

张立勇：对，这跟法律援助律师是一个道理，这也是一个很好的思路。

司法考试能否打破一考终身制
网友：杨文博
现在当法官都要进行司法考试,考完就不用再考了，我觉得这是非常不可取的。我认为

法官应该定期进行考核，给法官戴上紧箍咒。
省高院政治部主任袁永新：新任法官都要进行3个月的脱产培训，不培训就不能晋级，我

们自身有一套内部的培训体系。
张立勇：有的时候县级基层法院人少，那么不具有法官资格的人就会被放到审判岗位

上，所以我们要想办法保证案件质量，对这些人必须经过培训才能上岗，如果没有经过培训，
就不能出现在审判岗位上。

有的没有经过司法考试把他放在审判岗位上，是很容易出问题的，他不懂法律硬让他办
案怎么可以？包括执行岗位。有的地方让法警办理执行案件，有的法警都是临时性人员，他
怎么能办理执行案件？现在这种现象还是不少，下一步要检查。

建议省高院明察暗访整治司法腐败
网友：祁庆元（省国资委监事）
建议省高院明察暗访整治腐败问题，暗访工作需要加强和常态化。老百姓最痛恨腐败，

最痛恨欺上瞒下、压案不办，最痛恨司法不公和人情案、关系案。
张立勇：法院网络办每天都要把大家的意见、网评法院收到的意见包括反映的案件给

我。凡是给我的几乎都批过了，应该说它还是起到了一定的作用，但是现在还不够，还没有
“一劳永逸”的神丹妙药。

关于司法腐败问题，对于那些敢于顶风作案的司法人员，省高院党组不护短、不手软、不
遮丑，发现一起，严肃处理一起。

希望改进“法院门难进、立案难”
网友：郭兴旺（河南君友律师事务所律师）
法院门难进、立案难，民事案件随意延长审判时间。部分基层法院对当事人和代理人态

度生硬，甚至是一种敌对的态度。
张立勇：长期以来，个别法官认为他是一个官，所以他就觉得他说了算，根本没有想到他

是司法工作服务者，是为老百姓进行司法服务的一个工作者，没有这个意识。我们现在提倡
要建平民法院，做平民法官。

网友：张萤萍（学生）
今天早晨来的时候看到法院门口有很多上访的人，法院怎么处理？
张立勇：大门口有一个导疏台，可以接待来上访的群众。本来有一个立案厅是接待上访

的，但是他们都不去。我上次开会谈了一个观点，我觉得老百姓在门口上访是一个好事，是
司法制度的一个特点，是一个优点，不要看成一个缺点。

“主动应对媒体舆论”提法不妥
网友：李明德（郑州日报新闻评论部记者）
对今年上半年全省法院主要工作情况报告，有两处我说一下。一处是“主动应对媒体舆

论”，我认为应该是主动与媒体沟通，媒体不是应对的。第二部分是“避免了恶性负面炒作”，
我认为，作为媒体，报道这件事是责任，也是媒体人的一种良知，如果没有媒体的关注，不知
道赵作海案件是否可以晒在阳光下？

张立勇：讲得非常好，关于报告用语实际上反映了我们长期以来传统的思维模式，就是
对媒体、网络舆论不是进行平等的沟通、交流。媒体、网络都是帮助我们工作的，而不是说有
一个“负面报道”，这个问题卢展工书记已经几次在会议上讲了，不存在负面报道，那是批评
意见，是正面报道。

大家在网络上或者报纸上给我们提出一些批评意见，或者报道反映我们的一些案件办
了错案，那是正面报道，而不叫负面报道。

除国家赔偿，失职人员也应“赔偿”
网友：金艳阳（学生）
对于赵作海案件我们都在讨论，虽然对他进行了国家赔偿，但是失职人员是不是也要付出一

些经济成本？这个冤案的经济损失不应该让纳税人为他埋单，法官也要付出一定的经济成本。
张立勇：认同金艳阳的观点。我认为也应该让失职人员个人承担责任，承担多少是另一回

事，但必须让他承担一部分。国家赔偿后，当事法官光受个记过处分就完了吗？这个问题完全可
以继续探讨。

现场通报

今年上半年 全省法院62名干警违法违纪
今年 1~6 月，全省法院共受理各类案件 274821 件，全省法院系统的社会满意率为

93.5%。今年上半年查处了62名违法违纪干警，其中，审判、执行部门48人。
主要有少数法官工作责任心不强，如赵作海错案。少数干警司法作风不佳。有的特权思

想严重，作风简单粗暴，如罗山县法院干警李某及其父亲因琐事和本院门卫发生纠纷，在法院
院内着制服殴打门卫致其受伤；周口市川汇区法院两名干警与某小区保安发生争执厮打，致
使该保安经抢救无效死亡。有的乱开警车、乱鸣警笛，甚至酒后驾车，酿成重大交通事故，如
南阳市卧龙区法院干警渠哲醉酒驾驶警车致人死亡，在社会上造成恶劣影响。

今年以来，法院领导干部违法违纪案件时有发生，项城市法院院长李和鹏、伊川县法院院
长张国庆、平舆县法院院长刘德山、开封中院执行局长冯铁中先后因涉嫌受贿被检察机关采
取刑事强制措施，造成了恶劣的社会影响，损害了法院形象。 线索提供 乔良 庆远

交流现场交流现场

再
说
﹃
赵
作
海
﹄

网
友
拍
砖


